Medio	edicionesespeciales.elmercurio.com
Fecha	28-07-2015
Mención	Migración Los rostros amables de los peruanos
	en Chile. Participa Francisca Márquez,
	académica de la UAH.

Migración:

Los rostros amables de los peruanos en Chile

Cada uno en su puesto y lugar entrega lo mejor de sí para crecer como personas, para mantener a sus familias y para ayudar positivamente al desarrollo Chile. Son la colonia residente más grande del país y sus aportes son múltiples y variados.

Publicado: Martes, 28 de Julio de 2015

Desde jóvenes profesionales hasta los cocineros de prestigiosos restaurantes; desde trabajadores hasta asesoras del hogar, pasando por académicos, estudiantes y niños peruanos nacidos en territorio chileno, son muchos los rostros de la comunidad peruana, que en número de más de 180 mil vive en Chile (37% del total de los nacidos fuera de Chile, lo que la convierte en la minoría más importante del país).

Estos muchos rostros son sobre todo jóvenes. Siete de cada diez peruanos en Chile tienen entre 15 y 44 años. De composición marcadamente femenina (58%), la comunidad peruana se ha concentrado mayoritariamente en la Región Metropolitana y en las ciudades del norte del país, especialmente entre Arica y Antofagasta.

Los peruanos son protagonistas en todos los sectores de la producción: servicios, construcción, industria, agricultura, comercio, puertos, entre otros. Muchos de ellos empezaron desempeñando las tareas más humildes hasta convertirse en pequeños e incluso grandes empresarios, que crean y ofrecen empleos a peruanos y chilenos por igual. Todos ellos aportan con su diversidad de costumbres y tradiciones a crear un Chile más multicultural y colorido.

La comunidad peruana ha hecho también que los chilenos se hayan visto cada vez más atraídos a visitar el Perú -siendo los más asiduos en términos de turismo pero también buscando servicios y proyectos de inversión- y los han hecho partícipes de muchas de las actividades peruanas que se desarrollan en Chile, como las fiestas gastronómicas y musicales que se dan durante las fiestas nacionales de julio; la procesión del Señor de los Milagros de octubre, y, por supuesto, consumiendo la extraordinaria comida peruana a lo largo de todo el año.

Los rostros amables de las peruanas y los peruanos que viven en Chile seguirán aportando a la economía chilena, tanto como a la creación de una cultura de diálogo, que fomente la confianza mutua entre nuestros pueblos y el respeto a su diversidad.

Intensa agenda

Para afianzar esta realidad existen varias muestran de lo que ha sido el aporte de la migración peruana en varias ciudades de Chile. Como dato anecdótico solo baste decir que para la elección de Presidente de la República y al Congreso de abril de 2016, tendrán derecho a voto solo en la Región Metropolitana más de 88.000 peruanos.

En Santiago el consulado peruano realizó diversas actividades tales como Clínicas Jurídicas de la Universidad Alberto Hurtado y la Universidad Católica Silva Henríquez, las que brindan asesoría legal gratuita en su local de Providencia. También se brinda asesoría psicológica a cargo del Centro de Estudios y Atención a la Comunidad de esta última universidad y se impulsa la cooperación educativa con diversas instituciones para promover el derecho a la educación para menores y jóvenes peruanos, en especial la educación municipal. Con miras a conocer diversos temas relacionados a los trámites de registro civil en Chile se inició también una colaboración con las universidades Diego Portales y, nuevamente, Alberto Hurtado. Los resultados del estudio que se realiza en conjunto permitirán al Consulado facilitar a la comunidad peruana estos trámites en Chile.

La Municipalidad de Santiago coordinó con el Consulado un programa para emitir constancias de filiación que permitan a hijos de irregulares acceder a la educación municipal y a las constancias de estudios. También se realizan visitas periódicas a hospitales a los pacientes peruanos.

El consulado del Perú también participa en reuniones y congresos relativos a la "Trata de Personas" y "Gestión de Emergencias para Extranjeros".

A lo largo de Chile

Entre las diversas actividades conjuntas organizadas con las autoridades chilenas destacan los talleres binacionales de prevención y control de tráfico ilícito de bienes culturales realizado en Arica. En la misma ciudad se realizó la reapertura de la Casa Bolognesi en el marco del Día Nacional del Patrimonio Cultural de Chile. Asimismo, el Consulado General del Perú en Arica participó exitosamente en mayo en el circuito cultural de los Monumentos Históricos de Arica, con la apertura de su sede cultural, la "Casa Bolognesi". También se auspició el evento cultural "Arica Barroca", que busca promover el patrimonio estético del sur andino americano y se brindó apoyo al festival de cine rural "Arica Nativa" y a la actividad

"Escritores sin Fronteras". También se realizó una muestra fotográfica sobre el "QhapaqÑan" (Camino Inca) en la Casa Bolognesi.

En Arica, asimismo, se inauguró la muestra anual del taller de creación plástica y pintura "Entrete" y la realización de la feria intercultural "Culturas en Movimiento".

Por su parte, en Iquique el Consulado del Perú realizó diversas actividades tales como la Semana de Feria por las Fiestas Patrias del Perú (gastronomía, música y folclore); misa de Acción de Gracias por la Independencia y muestra peruana (degustaciones y folclore) y la Noche de Gala Peruana (evento cultural de música y baile peruano); participación peruana en el Festival de Colectividades Extranjeras Residentes en Iquique; procesión del Señor de los Milagros en Iquique y Antofagasta; diversas actividades deportivas.

En Valparaíso, además, uno de los mayores hitos en la gestión lo constituye la creación de la Asociación Gastronómica Peruana en Valparaíso (AGAPEV) con restaurantes en Viña del Mar, Valparaíso, Villa Alemana, Concón y Quilpué